

だい かいそうごうふくしぶかい しょうがいしゃそうごうふくしほう かしょう ろんてん いけん
 (第7回総合福祉部会) 「障害者総合福祉法」(仮称) の論点についての意見

にほんかいぎじむきょくちょう おのうえこうじ
 DPI 日本会議事務局長 尾上浩二

ぶんや りようしゃふたん
 (分野G利用者負担)

こうもく おうえきふたん もんだいてん げんじょう ひょうか
 <項目G-1 応益負担の問題点と現状の評価>

ろんてん じりつしえんほう どうにゆう じりつしえんきゅうふ ふくしきーびす たすくそうぐ じりつしえん
論点G-1-1) 「自立支援法」で導入された自立支援給付(福祉サービス、補装具)、自立支援
 いりょう おうえきふたん もんだいてん かんが
 医療の応益負担の問題点についてどう考えるか?

けつろん
 ○結論

おうえきふたん はいし おのうふたん しょうがい おう ひつようふかけつ きーびす かいご
 応益負担を廃止し、応能負担にもどすとともに障害にに応じて必要不可欠なサービス(介護、
 しゅわ もじつうやくとう ふたん むりょうか ふく けんとう
 手話、文字通訳等) 負担については、無料化も含めて、検討する。

りゆう
 ○理由

かいごほけん とうごう ぜんてい しょうがいふくしきーびす じゅきゅう えき まちが
 介護保険との統合を前提としたものであり、障害福祉サービスの受給を益とする間違った
 ひょうか じょうやく だい じょう てきせつ じゅうぶん せいかつすいじゅんおよ しゃかい ほご いはん かんが
 評価であり、条約の第28条「適切〔十分〕な生活水準及び社会保護」に違反すると考えら
 れるため。また、民主党の公約であり、現政権の方針でもある。

ろんてん おうえきふたん はいし ほうしん もと ことし がつ ふくしきーびす ほそうぐ けいげん
論点G-1-2) 「応益負担の廃止」方針に基づく、今年4月からの福祉サービスと補装具の軽減
 そち ひょうか
 措置についてどう評価するか?

けつろん
 ○結論

おうえきふたん はいし む おお だいつほ ひょうか しょうがいじせたい
 応益負担廃止に向けた大きな第一歩として評価する。ただ、さらに、障害児世帯のさらな
 る負担軽減や配偶者からの負担についての見直しが必要である。

りゆう
 ○理由

こうやくおよ とうじしゃ こえ もと たいおう
 公約及び当事者の声に基づく対応であるため。

ろんてん きほんごうい とうめん じゅうよう かだい じりつしえんいりょう かん けいげん そち
論点G-1-3) 基本合意でも「当面の重要な課題」とされている自立支援医療に関する軽減措置
 かんが
 についてどう考えるか?

けつろん
 ○結論

じりつしえんほう そしょうだん きほんごういしょ とうめん じゅうよう かだい さつきゅう じっし
 「自立支援法」訴訟団との基本合意書でも「当面の重要な課題」とされており、早急に実施
 することが必要である。

りゆう
 ○理由

とうじしゃ こえおよ げんば じつじょう そく じゅうようかだい こうやく かが
 当事者の声及び現場の実情に即した重要課題として公約に掲げているため。

ろんてん
論点G-1-4) 「自立支援法」では福祉サービスや医療の応益負担以外に、食費や光熱水費等の

じっぴふたん どうにゆう
実費負担が導入されたが、これについてどう考えるか？

けつろん ○結論

こうじゆつ とお ほか もの びやうどう かんてん きほんてき じ こ ふたん げんそく じゆうぶん
後述の通り、「他の者との平等」の観点から基本的には自己負担を原則とするが、十分な
しよとくほしやう どうがいしやうがいしや しよとくじやうきやう おう はいりよ ひつやう どうやう
所得保障がなされるまで当該障害者の所得状況に応じて配慮する必要がある。また、同様に
ほか もの びやうどう かんが ひやうふたん たいしやうはんい しやうがいしやほんにん せいかつ ちよくせつ
に「他の者との平等」から考えると、費用負担の対象範囲はその障害者本人の生活に直接
かか ぶぶん げんてい ぐたいてき しよくひ しよくざいひ みずこうねつひ
関わる部分に限定すべきであり、具体的には食費については食材費、水光熱費については
その個人が直接消費した部分のみを対象とすべきである。

りゆう ○理由

しよくひ こうねつすいひどう しやうがい うむ かか ふたん しやうがい りゆう
食費や光熱水費等は、障害の有無に関わりなく負担するものであるため。なお、障害を理由
しゆうろうとう せいげん せいやく う ばあい ふたん たい しよとく おう
として就労等についての制限や制約を受けている場合は、その負担に対して所得に応じた
けいげん そち こう しやうらいてき しよとくほしやう あわ ふたん
軽減措置を講ずるとともに、将来的には、所得保障と併せて、こうした負担については、
けんとう ひつやう
検討することが必要である。

こうもく ふたん はんい <項目G-2負担の範囲>

ろんてん
論点G-2-1) 「応益負担廃止」後の負担のあり方として、サービス・支援に関する負担と食費

とう じっぴふたん
等の実費負担について、それぞれどう考えるか？

けつろん ○結論

じやうき しやうがい もと ひつやうふかけつ さーびす しやうがい な ひとひと ふたん ひつやう
上記のとおり、障害に基づき必要不可欠なサービスで、障害の無い人々が負担の必要がな
さーびす むりやうか おうのうふたん ひつやう いっぽう しやうがい もと
いサービスについては、無料化または応能負担とすることが必要である。一方、障害に基
づくことなく、だれもが負担するもの（食材費やその本人が消費した水光熱費）につい
ては、十分な所得保障（基本的な生活費、並びに障害故に必要な追加負担をカバーする
すいじゆん ぜんてい じ こ ふたん げんそく
水準）を前提にして、自己負担を原則とする。

りゆう ○理由

しやうがい な ひとひと ひかく びやうどうせい かくほ もと じやうやく ないやう もと
障害の無い人々との比較においての平等性を確保することを求めている条約の内容に基
づく対応であるため。

【**論点G-2-2**】費用負担を求める場合の仕組みとその際の負担を求める範囲(障害者本人、同居

家族等)についてどう考えるか？

○結論

原則として本人の所得に基づくこと。

○理由

上記と同様。

＜項目G-3 その他＞

【**論点G-3-1**】「分野G利用者負担」についてのその他の論点及び意見

○結論

就労支援及び就労継続支援からは、応能負担的な仕組みであっても、利用者負担を廃止する。

○理由

障害の無い人の就労支援や障害者の職業訓練では、利用者負担が無いだけでなく手当も支給されている。また、労働者からの負担徴収は、労働者の権利侵害である。また、他の労働者との比較において検証した場合には、明確に条約違反と指摘できるため。

(分野H報酬や人材確保等)

＜項目H-1 支払方式＞

【**論点H-1-1**】「自立支援法」による報酬払い方式についてどう評価するか？日額払い方式について、人材確保や安定したサービス提供の困難さを指摘する声がある一方、利用者の選択等の点から評価する声もある。これについてどう考えるか？

○結論

両立(人材確保等と利用者の選択等)を図るための見直しを実施する。ホームヘルプやガイドヘルプ等のパーソナルな支援、生活介護等の日中活動に関わる支援、GH・CH等の居住に関わる支援、相談やエンパワメントに関わる支援と、それぞれの果たしている役割と機能をふまえて、「地域生活の権利」の実現につながる見直しが必要である。

○理由

利用者の選択肢の拡大や必要なサービスを確保するためには、介護労働者の人材の確保や安定した労働環境を整備することが求められるため。その際、「地域生活の権利」の実現に

つながる仕組みとすることが必要であるから。

<項目H-2人材確保・育成>

論点H-2-1) 人材確保の困難が指摘されている。また、事務量の増大等を指摘する声がある。人材不足の解消及び事務の簡素化のために、サービス体系及び資格要件をシンプルにすることは有効か？また、有効である場合、どのように整理するべきか？

○結論

有効である。また、整理に際しては、障害者の生活実態に応じたサービス体系に整理する。また、支援計画を廃止しサービス管理者等の資格要件を緩和する。

○理由

現行の事務は、障害者の生活実態に基づかないサービスの体系に合わせていることが事務を煩雑にしている。また、支援計画は、障害者本位の理念に逆行しているものである。そして、サービス管理者等の資格要件は、サービス基盤整備に大きな支障をもたらしている。

論点H-2-2) 支援職員や相談支援者の迅速かつ有効な人材確保・育成の課題は何か？

○結論

報酬及び労働環境の整備・改善が必要である。とりわけ、人材難が明らかになっている重度訪問介護等の障害者の地域生活を支援する人材確保策、並びに今後の制度の中では障害者のエンパワメント支援の充実が必要と考えられ、相談支援に関わる職員の人件費、並びにピアカウンセラー・ピアサポーターの配置等について、緊急雇用対策の枠組み等を活用した施策が、当面必要である。

さらに、相談支援事業等、障害者の地域生活に関わる基盤的施策は、個別給付的な発想ではなく、独立した地域の社会資源として整備・維持・運営される必要があり、2003年の一般財源化される前の仕組みにいったん戻すべきである。

○理由

上記が理由で人材確保や定着が困難となっていることが明確であるため。

ろんてん **論点H-2-3)** しょうがいふくしきーびす しつ りょう てきせつ すいじゆん たも しえんしよくいん ちんぎん たの
労働条件が他の分野と比べて遜色のない水準に保たれる必要があるが、そのために障害者
そうごうふくしほう きてい できる じこう た ほうせいど きてい できる じこう
総合福祉法で規定できる事項、その他の法制度で規定すべき事項があるかどうか？

○ **けつろん**
結論

ろうどうほうき せいごうせいとう けんとう ひつよう きほんてき
労働法規との整合性等の検討が必要であるが、基本的にはある。

○ **りゆう**
理由

かいごろうどうしゃ ろうどうしゃ みぶんほしょういがい しょうがいしゃ ひつよう ふくしきーびす ていきょう
介護労働者は、労働者としての身分保障以外に、障害者が必要とする福祉サービスを提供
し、その質にも大きく関係する側面もあることから、その待遇、職務及び職責等に関する
きてい もう ひつよう おも
規定を設けることが必要と思われる。

こうもく **た**
＜項目H-3 その他＞

ろんてん **論点H-3-1)** ぶんや ほうしゅう じんざいかくほうとう た ろんてんおよ いけん
「分野H報酬や人材確保等」についてのその他の論点及び意見

○ **けつろん**
結論

ひつよう しょくむ さーびす ていきょう かんきょうせいび ひつよう
必要とする職務（サービス）を提供できるための環境整備が必要である。

○ **りゆう**
理由

いりょうてきけ あ がいしゅつしえん すきる ていきょうたいせい かくほおよ せーふていーねっと
医療的ケアや外出支援にあたってのスキルや提供体制の確保及びセーフティーネットを
かくほ しょうがいしゃ ひつよう さーびす あんていてき かくほ こんなん
確保しなければ、障害者が必要とするサービスの安定的な確保が困難であるため。

ぶんや **た**
(分野I その他)

こうもく **かいごほけん もんだい**
＜項目I-1 介護保険との問題＞

ろんてん **論点I-1-1)** くに じりつしえんほう そしょうだん きほんごういぶんしょ なか あら ふくしせいど こうちく
国と「自立支援法」訴訟団との「基本合意文書」の中では「新たな福祉制度の構築
あたっては、現行の介護保険との統合は前提とせず」と記されている。この点から、検討
すべき論点としてはどのようなことがあるか？

○ **けつろん**
結論

かいごほけん しょうがいたうごう ぜんてい しょうがいていどくぶん にんてい じく しきゅうけつてい かいごきゅうふ
介護保険との障害統合を前提とした障害程度区分の認定を軸にした支給決定、介護給付と
いがい さいびすたいけい おうえきふたんとうとう こんぼん みなお
それ以外としたサービス体系、応益負担等々、すべてを根本から見直す。

○ **りゆう**
理由

しょうがいしゃ にーど げんじょう そく
障害者のニーズや現状に即していないため

論点I-1-2) 現行「自立支援法」第7条では「介護保険優先」の原則がうたわれている。介護保険対象となった際に、「自立支援法」のサービスが利用できなくなったり、サービスの量・種類が削られたりする事例が生じている。こうした事態を避けるためには、どのような制度とすることが必要と考えるか？

○結論

第7条をなくし、本人の希望によりサービスの選択権を保障する。また、法律改正までの間も、日々、困難を強いられている障害当事者の状況から、選択性を確保する運用をお声なえるよう政省令・通知等を改定する。また、現在、介護保険の対象となった者については「自立支援法」の国庫負担金が大幅に減らされる仕組みとなっており、自治体現場では「介護保険優先」を強制する仕組みになっているので、あらためるべきである。さらに、障害者サービスのみを引き続き使う場合には、国庫負担金を維持するだけでなく、介護保険から障害者福祉予算への組み入れができるようにすべきである。

○理由

条約及び現行の障害者施策の理念に基づく

<項目I-2現行の特別対策等>

論点I-2-1) 臨時特例交付金による特別対策事業についての評価はどうか？また、この中で、「特別対策」から正規の制度に組み入れる必要があるものはあるか？

○結論

継続的な支援に関わるものについては、特別対策ではなく障害福祉サービスの制度自体に組み込むことが必要である。
具体的には、送迎加算など、本来の支援から不可欠なものについては、報酬の基本に組み入れ、安定的なものとする。また、重度訪問介護等の長時間介護支援への自治体の財政支援策については、より強化し、恒久的な財源調整の仕組みとする。

○理由

特別対策は、この間の制度の現状が実態に即していない問題があることから、その改善のために実施された。したがって、一時的、臨時的な対応ではなく、制度の根本的な見直しで実施することが必要であるため。

ろんてん
論点I-2-2) また、特例交付金の延長は必要か？

けつろん
○結論

ほうしゅうとう はんえい いた けいか そち ひつよう とどうふけんたんい ききん
報酬等への反映に至る経過措置としては、必要である。また、都道府県単位での基金は、
しちょうそんかん ざいげんちょうせい しょうがいほけんふくしけんいきたんい ちいきしげんせいび かんてん こうきゆうてき
市町村間の財源調整や、障害保健福祉圏域単位での地域資源整備などの観点から恒久的な
ものとすべきである。

りゆう
○理由

せいしき かいてい げんじょうたいさく ほうさく ほか おも こんご
正式に改訂するまでの現状対策としての方策が、他にないと思われるため。また、今後の
じゅうどしやうがいしゃ ふく しせつ びょういん ちいきじりつせいかついこう かんが とき しちょうそんかん ざいげん
重度障害者も含めた施設・病院からの地域自立生活移行を考えた時に、市町村間の財源
ちょうせい けんいきたんい ちいきしげんせいび ふかけつ かんが
調整や圏域単位での地域資源整備が不可欠と考えられるから。

ろんてん
論点I-2-3) 新体系への移行の期間（2012年3月）をどう考えるか？

けつろん
○結論

にゅうしょしせつ かぎ ねん がつ にちちゅう やかん ぶんり すす いっぽう じゅさんしせつとう
入所施設に限って、2012年3月までに「日中と夜間の分離」を進める。一方、授産施設等の
しゅうろうしえん にちちゅうかつどうけい こんご みなお おお かのうせい いこう
就労支援や日中活動系については、今後の見直しで大きく変わる可能性があるので、移行
きかん えんちょう
期間については延長すべきである。

りゆう
○理由

とくてい せいかつようしき ぎ む てん じかんいつたい せいかつ
「特定の生活様式を義務づけけない」という点からも、まずは、24時間一体となった生活は
さつきゅう あらた にゅうしょしせつ すみ しんたいけい いこう ひつよう かんが
早急に改められるべきであり、入所施設については速やかな新体系移行が必要があると考
えられるから。

いっぽう ほうせい けんとう なか しゅうろう にちちゅうかつどう かんけい しえん みなお
一方、あらたな法制が検討されている中で、就労、日中活動に関係した支援は見直し
すす かんが しょうがいしゃ せいかつ ちよくせつえいきょう いがい かのう かぎ じっし とうけつ
進むと考えられ、障害者の生活に直接影響するもの以外は、可能な限り実施を凍結するこ
とが妥当であると思われるため。

こうもく げんこう とくべつたいさくとう
<項目I-3 現行の特別対策等>

ろんてん
論点I-3-1) この法による支援のための所要額について後年度負担も含め、推計する必要があるのではないか？

けつろん
○結論

ひつよう
必要である。

りゆう
○理由

とうめん ひつよう けいか そ ち およ こんご みなお けんとうしりよう
当面の必要な経過措置及び今後の見直しの検討資料とするため。

ろんてん さいげん あんていてき かくほ ほうさく めど
論点 I-3-2) この財源を安定的に確保するための方策と目途をどのようにたてていくべき

か??

けつろん
○結論

せいどかいかくすいしんかいぎ けんとう すいしんほんぶ ていげんしよ ていしゆつ とく しょうがいしゃ ちいきせいかつ
制度改革推進会議として検討し、推進本部に提言書を提出する。特に、障害者の地域生活
しげんせいび てん じげんてき りつぼう すく けいかく さいげん かくほ きばんせいび すず
資源整備という点から、時限的な立法、少なくとも計画で、財源の確保と基盤整備が進む
しく ほう
仕組みを設けるべきである。

りゆう
○理由

さいげんかくほ たいおう せいどかいかくすいしんかいぎ いけん もと ないかくおよ こっかい せきにん も
財源確保にともなう対応は、制度改革推進会議の意見に基づいて内閣及び国会が責任を持
つべきだから。また、推進会議の第一次意見書では、「障害者の地域生活の権利の保障と
いんくるーしぶしゃかい こうちく かか てん あつとうてき しょうがいしゃかんけい
インクルーシブ社会の構築」が掲げられており、その点からすると、圧倒的に障害者関係
よきん ちいきせいかつしげん ふそく けいかくてき せいび ふかけつ
の予算と地域生活資源が不足しており、その計画的な整備が不可欠だから。

ほう じっし かん もにたりんぐきかん ひつようせい み
論点 I-3-3) この法の実施に関するモニタリング機関の必要性をどう見るか?

けつろん
○結論

どくりつきかん せっち
独立機関として設置する。

りゆう
○理由

こくさいじょうやく きてい もと ひつよう
国際条約の規定に基づくことが必要であるため。

ろんてん そうだん せんたく けつてい しきゆうけつてい しえん りよう りようしゃふたんとう ほう かか
論点 I-3-4) 相談、「選択と決定」(支給決定)、支援の利用、利用者負担等、この法に関わる

ぜんぼんてき ふふくしんさ くじょうかいけつ けんりようごきかん ひつようせい み
全般的な不服審査・苦情解決・権利擁護機関の必要性をどう見るか?

けつろん
○結論

ひつよう
必要である。

りゆう
○理由

しょうがいしゃ こえ う と もんだい かいぜん しく ひつよう じょうやく もと
障害者の声を受け止め、その問題を改善するための仕組みは、必要であり、条約も求めて
いるため。

ろんてん
論点I-3-5) 「分野I その他」についてのその他の論点及び意見

けつろん
○結論

りようしゃほんい りよう せいど どうじしゃ えんばわめんとしえん かくじゅう
利用者本位の利用しやすい制度とし、当事者のエンパワメント支援を拡充する。また、
せいどかん たにま う
制度間の谷間を埋める。

りゆう
○理由

ほご きやくたい けんり しゆたい てんかん しえん え じりつ じつげん
「保護の客体から権利の主体」という転換、「支援を得ながらの自立」の実現のためには、
じこけつてい ぶるせす しえん えんばわめんとしえん ふかけつ
自己決定のプロセスへの支援、エンパワメント支援が不可欠だから。また、制度の谷間を
なくした障害者が必要とするシームレスな支援を確保するためには、制度ではなく利用者
しゆたい せいどせつけい ひつよう じれい しゅうろう しょうがいしゃしえんさく しゅうがく
主体の制度設計とすることが必要であるため。(事例 就労と障害者支援策や就学と
しょうがいじしえんさくとう
障害児支援策等)